

医薬品 研究報告 調査報告書

| | | | | | | |
|--|---|--|---|--|--------------------------|---|
| <p>識別番号・報告回数</p> | | | <p>報告日</p> | <p>第一報入手日 2008. 4. 15</p> | <p>新医薬品等の区分 該当なし</p> | <p>機構処理欄</p> |
| <p>一般的名称</p> | <p>人赤血球濃厚液</p> | | | <p>平力造, 伊藤綾香, 沼本高志, 五井薫, 後藤直子, 百瀬俊也, 日野学, 第56回日本輸血・細胞治療学会総会; 2008 Apr 25-27; 福岡.</p> | <p>公表国</p> | |
| <p>販売名(企業名)</p> | <p>赤血球濃厚液-LR「日赤」(日本赤十字社) 照射赤血球濃厚液-LR「日赤」(日本赤十字社)</p> | | <p>研究報告の公表状況</p> | | <p>日本</p> | |
| <p>研究報告の概要</p> | <p>○2007年輸血関連感染症報告症例の解析 【はじめに】日本赤十字社では、薬事法に基づき収集した副作用・感染症症例を独立行政法人医薬品医療機器総合機構へ報告している。2007年に全国の医療機関から報告された輸血関連感染症例(疑い例を含む)の現状とその解析結果について報告する。 【対象と方法】2007年に医療機関から報告された症例を対象とし、ウイルス感染(疑)症例は当該献血者の保管検体の個別NAT等により、細菌感染(疑)症例は当該製剤(使用済みバッグ)又は同一製造番号の凍結血漿の無菌試験等により調査を行い評価した。 【結果と考察】2007年輸血関連感染症の報告数は124例(10月末現在)であり、一昨年及び昨年の同期間(2005年229例<年間265例>、2006年162例<年間191例>)に比べ減少傾向にある。その内訳はHBVが61例、HCV32例、細菌24例、その他のウイルスが7例であった。ウイルス感染(疑)症例の調査結果により病原体を確認した症例は、HBVの12例とHCVの1例であった。HBVの10例は献血者と患者のHBV塩基配列の比較により因果関係が高いと評価した。残る2例は、患者のセロコンバージョンによりウイルス遺伝子を確認できなかった症例と、献血者と患者のウイルス遺伝子型が異なっていた症例であった。HCVの1例は医療機関からの自発報告より判明した症例で、献血者と患者のHCVは遺伝子型III(2a)で塩基配列の比較により因果関係が高いと評価した。20プールNAT開始後(2004年8月開始)初めての検出限界以下の献血血液による感染症例であった。細菌感染(疑)例で医療機関での患者血培養実施例は24例中22例(91.7%)で、陽性は14例(63.6%)であった。日赤における調査結果は全て適合(陰性)であり、患者血培養陽性14例中9例(64.3%)は使用済みバッグにて調査した症例であった。輸血後感染症は種々の安全対策により減少傾向にあるが、残存リスクを考慮しつつ、ヘモビジランスの一環として輸血関連感染症の動向を今後も注視し、解析結果をフィードバックすることにより輸血用血液の安全性向上に資することとしたい。</p> | | | | | <p>使用上の注意記載状況・ その他参考事項等 赤血球濃厚液-LR「日赤」 照射赤血球濃厚液-LR「日赤」 血液を介するウイルス、 細菌、原虫等の感染 vCJD等の伝播のリスク</p> |
| <p>報告企業の意見</p> | | | <p>今後の対応</p> | | | |
| <p>2007年に全国の医療機関から報告された輸血関連感染症例の現状とその解析結果についての報告である。</p> | | | <p>日本赤十字社では、HBV、HCV、HIVについて20プールでスクリーニングNATを行い、陽性血液を排除している。また、「血液製剤等に係る遡及調査ガイドライン」(平成17年3月10日付薬食発第0310009号)に基づき、輸血感染症の調査を行っている。輸血感染症に関する新たな知見等について今後も情報の収集に努める。検査精度向上のため、これまでの凝集法と比べて、より感度の高い化学発光酵素免疫測定法(CLEIA)及び精度を向上させた次世代NATの導入を順次進めている。</p> | | | |



P-033 2007年輸血関連感染症報告症例の解析

日本赤十字社血液事業本部

平 力造, 伊藤綾香, 沼本高志, 五井 薫, 後藤直子, 百瀬俊也, 日野 学

TEL: 03-5534-7503 (5406) FAX: 03-5534-3774 E-mail: taira@bs.jrc.or.jp

【はじめに】日本赤十字社では、薬事法に基づき収集した副作用・感染症症例を独立行政法人医薬品医療機器総合機構へ報告している。2007年に全国の医療機関から報告された輸血関連感染症例(疑い例を含む)の現状とその解析結果について報告する。【対象と方法】2007年に医療機関から報告された症例を対象とし、ウイルス感染(疑)症例は当該献血者の保管検体の個別 NAT 等により、細菌感染(疑)症例は当該製剤(使用済みバッグ)又は同一製造番号の凍結血漿の無菌試験等により調査を行い評価した。【結果と考察】2007年輸血関連感染症の報告数は124例(10月末現在)であり、一昨年及び昨年の同期間(2005年229例<年間265例>, 2006年162例<年間191例>)に比べ減少傾向にある。その内訳はHBVが61例, HCV32例, 細菌24例, その他のウイルスが7例であった。ウイルス感染(疑)症例の調査結果により病原体を確認した症例はHBVの12例とHCVの1例であった。HBVの10例は献血者と患者のHBウイルス塩基配列の比較により因果関係が高いと評価した。残る2例は、患者のセロコンバージョンによりウイルス遺伝子を確認できなかった症例と、献血者と患者のウイルス遺伝子型が異なっていた症例であった。HCVの1例は自発報告より判明した症例で、献血者と患者のHCウイルスは遺伝子型III(2a)で塩基配列の比較により因果関係が高いと評価した。20プールNAT開始後(2004年8月開始)初めての検出限界以下の献血血液による感染症例であった。細菌感染(疑)例で医療機関での患者血培実施例は24例中22例(91.7%)で、陽性は14例(63.6%)であった。日赤における調査結果は全て適合(陰性)であり、患者血培陽性14例中9例(64.3%)は使用済みバッグにて調査した症例であった。輸血後感染症は種々の安全対策により減少傾向にあるが、残存リスクを考慮しつつ、ヘモビジランスの一環として輸血関連感染症の動向を今後も注視し、解析結果をフィードバックすることにより輸血用血液の安全性向上に資することとした。

医薬品 研究報告 調査報告書

| | | | | | |
|---|--|--|--|------------------|-------------------------|
| 識別番号・報告回数 | | 報告日 | 第一報入手日 2008. 4. 15 | 新医薬品等の区分 該当なし | 機構処理欄 |
| 一般的名称 | 人赤血球濃厚液 | 研究報告の公表状況 | 松林圭二, 坂田秀勝, 今絵未, 武田尋美, 阿部生馬, 佐藤進一郎, 加藤俊明, 池田久實. 第56回日本輸血・細胞治療学会総会; 2008 Apr-25-27; 福岡. | 公表国 | 日本 |
| 販売名(企業名) | 赤血球濃厚液-LR「日赤」(日本赤十字社) 照射赤血球濃厚液-LR「日赤」(日本赤十字社) | | | | |
| 研究報告の概要 | <p>○HEV NAT陽性献血者におけるHEV感染のNatural course</p> <p>【目的】E型肝炎の多くは無症候性で経過するといわれている。しかし、感染初期のウイルス動態や不顕性感染症例の自然経過についてはほとんど知られていない。今回HEV NAT陽性献血者を追跡調査することによりHEV感染のNatural courseについて新しい知見が得られたので報告する。</p> <p>【方法】北海道地区において現行プールNATスクリーニングの残量を用いてTaqMan RT-PCR法によるHEV NATスクリーニングを行った。陽性献血者85例について追跡調査および遡及調査(過去6ヵ月間)を行い、喫食歴や自覚症状の有無等のアンケート調査、HEV抗体測定(Viragent HEV Ab IgM, IgG)、HEV-RNA定量、生化学検査、分子系統樹解析等を行なった。</p> <p>【成績】HEV NAT陽性者のほぼ全員がHEV感染の自覚症状を認めなかった。男性:女性=2:1で、平均年齢は41.2歳であり、GenotypeはG3がG4の16倍と圧倒的に多かった。また、アンケートに回答した陽性者の7割に過去2ヵ月以内の動物内臓肉の喫食歴が認められた。献血時、7割の陽性者がIgM, IgG抗体とも陰性のウインドウ期の献血であり、献血時点から過去6ヵ月以内の献血からはHEV RNAおよび抗体は検出されなかった。一方、追跡調査できたすべてのHEV RNA陽性者においてIgG抗体の陽転が認められたが、その一部については陽性判明時から1年以上経過すると陽性基準を下回る例も認められた。詳細に追跡できた陽性献血者19例のうち9例に軽度のALT上昇が見られた。HEV RNA陽性者のHEV血症状態は献血後最長55日間持続し、HEV(G3)の推定倍加時間は50±12.4時間でHBVとほぼ同等であった。</p> <p>【結論】HEV NAT陽性献血者の多くは動物内臓肉を食してHEVに感染したと考えられる新規感染者であった。感染後、HEVはHBVと同様の倍加速度で緩やかに増殖し、ウイルス血症状態は比較的長期間(約8週間)持続する例もあるが、多くは症状が現れないまま抗体が陽転化し、典型的な無症候性一過性感染の経過をたどった。</p> | | | | 使用上の注意記載状況・ その他参考事項等 |
| | | | | | |
| 報告企業の意見 | | 今後の対応 | | | |
| 北海道のHEV NAT陽性献血者を追跡調査したところ、多くは動物内臓肉を食してHEVに感染したと考えられる新規感染者であり、典型的な無症候性一過性感染の経過をたどったとの報告である。 | | 日本赤十字社では、厚生労働科学研究「E型肝炎の感染経路・宿主域・遺伝的多様性・感染防止・診断・治療に関する研究班」と共同して、献血者におけるHEV感染の疫学調査を行っている。また、北海道における輸血後HEV感染報告を受け、試験的に北海道では研究的NATを行うなど安全対策を実施している。加えて、輸血による肝炎ウイルス感染防止のため、血液中のALT値61IU/L以上の血液を排除している。今後もHEV感染の実態に関する情報の収集及び安全対策に努める。 | | | |



O-026 HEV NAT 陽性献血者における HEV 感染の Natural course

北海道赤十字血液センター検査部¹⁾, 日本赤十字社血漿分画センター品質管理部検査課²⁾
松林圭二¹⁾, 坂田秀勝¹⁾, 今 絵未¹⁾, 武田尋美¹⁾, 阿部生馬²⁾, 佐藤進一郎¹⁾, 加藤俊明¹⁾, 池田久實¹⁾
TEL: 011-613-6634 FAX: 011-613-6221 E-mail: kmatsu@hokkaido.bc.jrc.or.jp

【目的】E型肝炎の多くは無症候性で経過するといわれている。しかし、感染初期のウイルス動態や不顕性感染症例の自然経過についてはほとんど知られていない。今回 HEV NAT 陽性献血者を追跡調査することにより HEV 感染の Natural course について新しい知見が得られたので報告する。

【方法】北海道地区において現行プール NAT スクリーニングの残量を用いて TaqMan RT-PCR 法による HEV NAT スクリーニングを行った。陽性献血者 85 例について追跡調査および遡及調査(過去 6 ヶ月間)を行い、喫食歴や自覚症状の有無等のアンケート調査、HEV 抗体測定 (Viragent HEV Ab IgM, IgG)、HEV-RNA 定量、生化学検査、分子系統樹解析等を行なった。

【成績】HEV NAT 陽性者のほぼ全員が HEV 感染の自覚症状を認めなかった。男性：女性=2：1で、平均年齢は 41.2 歳であり、Genotype は G3 が G4 の 16 倍と圧倒的に多かった。また、アンケートに回答した陽性者の 7 割に過去 2 ヶ月以内の動物内臓肉の喫食歴が認められた。献血時、7 割の陽性者が IgM, IgG 抗体とも陰性のウィンドウ期の献血であり、献血時点から過去 6 ヶ月以内の献血からは HEV RNA および抗体は検出されなかった。一方、追跡調査できたすべての HEV RNA 陽性者において IgG 抗体の陽転が認められたが、その一部については陽性判明時から 1 年以上経過すると陽性基準を下回る例も認められた。詳細に追跡できた陽性献血者 19 例のうち 9 例に軽度の ALT 上昇が見られた。HEV RNA 陽性者の HEV 血症状態は献血後最長 55 日間持続し、HEV (G3) の推定倍加時間は 50 ± 124 時間で HBV とほぼ同等であった。

【結論】HEV NAT 陽性献血者の多くは動物内臓肉を食して HEV に感染したと考えられる新規感染者であった。感染後、HEV は HBV と同様の倍加速度で緩やかに増殖し、ウイルス血症状態は比較的長期間 (約 8 週間) 持続する例もあるが、多くは症状が現れないまま抗体が陽転化し、典型的な無症候性一過性感染の経過をたどった。

医薬品 研究報告 調査報告書

| | | | | | |
|---|---|-----------|---|------------------|-------------------------|
| 識別番号・報告回数 | | 報告日 | 第一報入手日 2008年6月16日 | 新医薬品等の区分 該当なし | 厚生労働省処理欄 |
| 一般的名称 | 人 C1-インアクチベータ | 研究報告の公表状況 | Contemporary North American influenza H7 viruses possess human receptor specificity: Implications for virus transmissibility Proceedings of the National Academy of Sciences USA (PNAS) May 27, 2008; 105 (21) 7558-7563 | 公表国 米国 | |
| 販売名(企業名) | ベリナート P (CSL ベーリング株式会社) | | | | |
| 研究報告の概要 H6 | <p>問題点(北米の H7 型インフルエンザウイルスはヒトの受容体に特異性があり、ウイルス伝播に影響) ユーラシアや北米で H7 型トリインフルエンザウイルス感染が 2002 年から発生し、オランダ、カナダのブリティッシュコロンビア州、英国で人での感染が確認された。H7 型トリインフルエンザのヒト感染はほとんどが結膜炎で、ヒトからヒトへの感染は稀であった。 H7N7 型は 2003 年にオランダで 80 人以上が感染し、1 人が死亡し、H7N3 型は 2004 年にブリティッシュコロンビア州で 2 例の結膜炎、H7N2 型は 2007 年に英国で多数のインフルエンザ様症状や結膜炎、2003 年にニューヨークで 1 例の気道感染が発生した。 著者らは glycan microarray 法で H7 型のトリインフルエンザウイルスの受容体結合する構造を調べ、またフェレットを用いて感染性を調べた。その結果、2003 年にオランダで発生した高病原性 H7N7 型は、α2-3 結合シアル酸に対する古典的な結合選択性は維持しており、高病原性 H5N1 型と同様にフェレットでの感染は認められなかった。 しかし 2004 年にカナダで分離された H7N3 型と 2002-2003 年に米国で分離された H7N2 型は、ヒト気管上皮細胞に傑出して見られる結合型の α2-6 結合シアル酸に対する親和性を高めた HA を保有している。 著者らは 2003 年にニューヨークの男性から分離された低病原性 H7N2 型はフェレットの上気道で能率的に増殖していて、直接接触で感染する能力があることを確認した。 以上のことから、H7 型トリインフルエンザウイルスは、1918 年 (H1N1)、1957 年 (H2N2)、1968 年 (H3N2) に世界的に大流行したヒトインフルエンザウイルスのように、ヒトの間で感染する可能性があることを確認した。</p> | | | | 使用上の注意記載状況・ その他参考事項等 |
| | 報告企業の意見 | 今後の対応 | | | |
| トリインフルエンザウイルスを用いたバリデーションテストで、ウイルスが 60℃10 時間の液状加熱で不活化された報告がある。 万一原料血漿に混入しても本剤の製造工程の 60℃10 時間の液状加熱で不活化されると考えられる。 | 今後とも新しい感染症に関する情報収集に努める所存である。 | | | | |

